

# LA VOZ DEL PUEBLO

PERIODICO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIÁ

## PRECIO DE SUSCRIPCION

En Palma: Un mes 0'25 ptas.  
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.  
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO V

NÚM. 221

REDACCION Y ADMINISTRACION

Palma de Mallorca 8 Diciembre de 1917

Calle del Socorro, 90.—PALMA

## CAMPAÑA PRO-AMNISTÍA

Hoy sábado día 8 se celebrará en el gran TEATRO BALEAR, á las 10 y media de la mañana, un gran mitin pro-amnistía a favor de todos los presos y perseguidos por cuestiones políticas y sociales. Mañana domingo á las 3 de la tarde se celebrará otro Mitin con el mismo caracter en uno de los importantes teatros de Manacor. Dichos actos han sido organizados por el Bloque de las izquierdas y en él tomarán parte oral, además de los más conocidos propagandistas de Palma, valiosos elementos de Barcelona, entre ellos el elocuente Diputado a Cortes D. José Zulueta.

Dada la importancia de los actos que significarán la reparación de monstruosas injusticias perpetradas por Dato y Sánchez Guerra, al amparo de una política gubernamental corrupta y desastrosa, de esperar es que dichos actos serán monstruosos e imponentes.

**¡Viva España democrática! ¡Viva el Comité de huelga! ¡Viva el Bloque asambleista!**

### ¡Pobre España!

Lástima dá al contemplar el cuadro tristísimo de nuestra nación, acorralada por el hambre y la miseria de los de abajo, y una descomposición brutal de los de arriba.

La clase obrera no puede vivir, el jornal que gana no cubre la mitad de sus más perentorias necesidades; los obreros dependientes del Estado están también amenazados por el hambre y acuden á la constitución de juntas de defensa para recabar del gobierno el aumento de sueldo: la pequeña Industria y Agricultura está amenazada de muerte por falta de protección de los gobiernos de la nación y el clero, que también dicen se le acerca el tornillo del hambre, acude al gobierno para que se aumente el sueldo á cierta clase de curas! Así las cosas, nos

encontramos que España está hecho un montón de escombros y calamidades, hasta el punto que se presenta el momento de pensar en serio si es más conveniente emigrar á tierras lejanas y más humanitarias que no morirnos de asco unos, y de hambre los demás en nuestra tierra natal.

Si á todos los españoles les corriera la misma suerte tendría un algo de tolerancia por aquello de todos tocar las mismas consecuencias, pero se dá el caso macabro y denigrante que, mientras una parte de españoles, los más innecesarios, los más lombrinescos que cobran del presupuesto nacional, son atendidas por el gobierno sus peticiones de mejoramiento y, en cambio, los obreros del taller, de la fábrica, del campo y de las minas, cuando por los patronos ó capitalistas explotadores se les niega el mejoramiento, y, como medida de de-

fensa lógica y natural acuden á la huelga, lanzándose á la calle para que el gobierno tercié en el asunto, éste, en vez de colocarse de parte del que tiene la razón, del que pide justicia, del que tiene derecho á que su producción de trabajo sea humanamente retribuida, se coloca al lado del factor capital aniquilante, y en cambio al factor trabajo, el más productivo, el más digno de atención, se le ametralla al medio de la calle, se le envía al descanso eterno, á la cárcel, al penado para que purgue ¡su imprudencia! de imponerse para conseguir el aseguramiento de su existencia, de sus hijos y de su esposa. ¿Es esto justo? ¿Es esto humanitario? ¿Puede esto tolerarse? No y mil veces no: contra este estado de cosas debe levantarse el pueblo; la lucha está entablada y hay que llegar al fin: la razón, la justicia debe triunfar, y acabar con los

opresores que se oponen al progreso, á la civilización y al desarrollo de la humanidad. Los obstáculos son grandes, y grandes, profundos y certeros han de ser los ataques que realice el pueblo para abrirse el paso. Hay derecho á la vida, y cuando esta no se puede conseguir, antes que rendirse y consentir ser carne de cañón, es preferible acabar con la existencia por medio de la violencia, cuanto eso estorbe al desarrollo del progreso y la libertad.

Julíá y Perelló

Palma, Diciembre 1917.

### LA LIBERTAD

No debe pedirse amnistía para los presos por los sucesos de Agosto, sino la libertad, y si no accede el gobierno á ello como, es justo, entonces debe declararse

otra vez la huelga general sin aviso previo para que sea más eficaz.

Cuando los gobiernos faltan á las leyes autorizan á los gobernados á imitarles.

Las juntas de defensa faltaron á las leyes doblemente que los del comité de huelga ¿por qué pues los de la junta están en libertad y los del Comité presos?

¿Será porque los del Comité carecen de armas? Luego es la fuerza y no la ley que gobierna. Así es que en ese caso no puede el gobierno condenar á nadie que falte á la ley para defender la vida.

En otro país que no fuera España ya estarían en libertad los del Comité ó los de las juntas que faltaron estarían presos.

Lo que no se consentiría en ningún país europeo la injusticia que se está cometiendo con unos ciudadanos por no llevar insignias de cinto.

Palma debe dar pruebas de sensibilidad celebrando un acto público resonante, pidiendo la libertad, llevar a cabo la huelga general que abarque todos los oficios incluso los panaderos.

Es hora ya de que el proletario se mueva en España como en Rusia, país donde era tratado antes el mujic peor que una bestia; pero ahora se está cobrando allí las cuentas atrasadas. ¿Cuándo arreglaremos cuentas en España con todos esos sinvergüenzas que abusan del poder y que atropellan al obrero cuando pide pan?

Fijen fecha para celebrar la manifestación pro presos para que puedan asistir de la Isla los amantes de la justicia, y, á ser posible, que sea en domingo para no causar gravámenes á los obreros ahora que los ladrones han encarado tanto la vida.

Como los gobiernos abusan tan frecuentemente con la clase obrera, brindo la idea de hacerse súbditos de otra nación para evitar atropellos, ya que los gobiernos españoles no inspira sus actos en la justicia, sino en el temor que le inspira el delincuente.

## ¿Cuál es la misión del pueblo?

### Á la memoria de los presos

Esta pregunta debe ser contestada de la forma más categórica é inteligible.

Así es que estamos dispuestos á exponer nuestra opinión, haciendo caso omiso de toda clase de retórica, para que nuestros lectores puedan estudiarla, y, si les parece conveniente, adherirse á ella.

Nosotros creemos, pues, que la misión del pueblo consiste—suponiendo que éste está dispuesto á cumplir estrictamente su sagrado deber—en no olvidarse ni un sólo momento de aquellos hombres que, para defenderle á él, perdieron la libertad, la alegría y... ¡lo más lamentable! el destino que les ocasionaba poder ganar el pan que servía para mantener á su familia, á sus hijos, á estos seres indefensos los cuales, antes de saber el porqué vinieron al mundo, están sufriendo—¡pobrecitos!—los malditos efectos de la terrible injusticia que, para colmo de desdichas, predomina en nuestra pobre y abatida España.

¡Oh..... el pueblo!... El pueblo está obligado á pensar, detenidamente, en se hallan presos en el Penal de Cartagena, sin haber cometido otra falta—si es que de falta pueda calificarse—que la de ponerse al frente del movimiento que ocasionó los sucesos del pasado Agosto, ¡ni otro motivo que el de haberse lanzado á la calle para ver si, mediante un gesto, enérgico, conseguían mejorar algún tanto el estado moral y económico de todos los españoles en general.

En fin, la misión del pueblo es, particularmente en estos momentos, hacer cuantos esfuerzos le sean necesarios para lograr que sus defensores—los que están presos en el Penal de Cartagena y otros—sean puestos en libertad, más pronto hoy que mañana, ya que su cautiverio es totalmente injusto, ya que su cautiverio es ínicuo, ¡ya que su cautiverio constituye, en sí, el mayor de los atropellos registrados en los anales de la Historia!

Los hombres sensatos no deben estar presos; los hombres de buena conciencia deben disfrutar de absoluta libertad, toda vez que su acción es verdaderamente indispensable á la marcha progresiva, la cual ha de reivindicar de una vez, y para siempre, á todos los habitantes de nuestro planeta.

R. Marroig Bauzá

## LA REPÚBLICA SE IMPONE :

Ante el hermoso espectáculo que ofrece el pueblo al paso de nuestro ilustre jefe político D. Marcelino Domingo por ciudades y villas, en que miles y miles de personas se apresuran á festejarle por su ex-carcelación como también para escuchar su palabra de apóstol, todo ello dice bien claro que el pueblo aspira á un cambio de régimen, que anhela la sustitución de la Monarquía por la República.

La Monarquía ha dado ya de sí todo lo que podía dar, desastre tras desastre y siendo su inri la guerra de Marruecos y un desacierto completo en los hombres del régimen.

Ni saben esos hombres encauzar la emigración latente de españoles á Francia con medidas de buen gobierno, como ha hecho Inglaterra haciendo tributar las tierras yermas al igual que las cultivadas, ni saben resolver el abuso que hacen las compañías de servicio marítimo y terrestre, con el exagerado aumento de fletes las unas, con la falta de material móvil las otras, para extraer materias primas del interior, como para el transporte de mercancías de un punto á otro de la península.

Cuando un régimen no sabe colocarse á la altura de las circunstancias, para solucionar cuantos problemas se presenten de carácter financiero ó económico, debe tal régimen dejar el paso libre á otros hombres y á otro régimen, que se halla libre de prejuicios, que no se halle sujeto á nada que sea un estorbo para ejercer libremente su nuevo programa de descentralización administrativa bajo la égida de una República Federal democrática. Eso es para nosotros la salvación de España. Hombres nuevos con un régimen democrático nuevo.

## ¿Y MAÑANA...?

No es un pueblo, ni es una provincia, ni es una región; es España toda la que sufre y toca las consecuencias de la ineptitud, servilismo ó imbecilidad de sus macabros gobernantes.

Antes fué en Valencia, luego en La Unión y más tarde en Madrid, donde se tiñen las calles con la sangre del proletario, de ese proletario, de ese proletario que pide trabajo, que pide el abaratamiento de las subsistencias, que pide un pequeño aumento en sus mi-

sérrimos salarios para poder atender á las innumerables necesidades que sólo en el hogar del que todo lo produce, se presentan.

Si, á costa de esas necesidades, á costa del hambre del pueblo, hacen sus grandes negocios los agiotistas, los acaparadores, que para todos sus propósitos insanos, ruines y canallescios, cuentan con el apoyo de sus servidores los gobernantes.

Los gobiernos de España, no son gobiernos de la Nación; son gobiernos, servidores de un número muy reducido de individuos que hoy pasan por españoles ó que se han nacionalizado en España, porque en España está su campo de acción, porque en España está su negocio.... son, en fin, representantes de los que toman á la Patria por una mercancía.... Y como representantes de esta clase, sin noción de lo que es el sentimiento humano, proceden.

Valencia, La Unión, Madrid y todos, en fin, los puntos de esta desventurada España, nos lo demuestran.

Los obreros, con toda razón y derecho, solicitan una pequeña mejora en su vida de productores, y esa otra clase de vida parásitas, los acaparadores de la producción erigidos hoy en dueños del producto ajeno y colectivo, niegan irreflexivos. La soberbia, el amor propio mal entendido, trae y acarrea un serio conflicto.

¿Se ha dado alguna vez el caso de que el gobierno ó sus representantes intervengan en estas cuestiones, poniéndose del lado del que tenga la razón?

Si ha intervenido, pero es muy extraño que siempre esté la razón de parte de los patronos según ellos.

La fuerza pública ha fusilado á trabajadores honrados, (para nosotros, los honrados son todos los trabajadores) á indefensas mujeres y á inocentes niños....

¿Se ha dado el caso, no ya de haber matado á un patrono, ni tan siquiera de haberlo castigado, aun de haber pronunciado una voz que suene mal en sus oídos por parte de esas fuerzas tan propi-

cias á fusilar obreros, mujeres y niños, todos pertenecientes á la clase desposeída? ¡No!

¿Es que esa clase tiene siempre la razón de su parte? ¡Me-nos!

Es que esa clase patronal tiene dinero, y no hay como tener dinero para tener siempre la razón por parte de sus gobernantes asalariados.

Pero estos hechos, que han tenido lugar en distintos puntos de España, debe despertar en los trabajadores la indignación, y debemos estar dispuestos á prestar la solidaridad necesaria, para que se esclarezcan los hechos y se castiguen á los causantes de la matanza de hermanos nuestros.

No podemos, no debemos y no queremos que los plañideros gobernantes, finjan un dolor que desconocen, puesto que en sus manos está evitar lo que pasa y no lo hacen para con esta hipocresía adormecer el espíritu de los que piden justicia.

De no llegar al esclarecimiento de los hechos, día habrá en que los trabajadores sirvan de blanco poco costoso.

Y entonces los obreros sólo tendrán que preguntarse: ¿Y mañana...? ¿A quien le tocará ser fusilado mañana?

## ¡AMNISTÍA!

Contra la opresión de los de arriba  
está la voz del pueblo

## ¡VIVA LA LIBERTAD!

Hermoso gesto el realizado el domingo por la mayoría del pueblo español.

Contra la opresión de los altos está el sentimiento del pueblo. Así lo demostró, la mayor parte del país, allá donde se preparó un mitin y donde se organizó una manifestación.

No puede ser más funesta la actuación de nuestros gobernantes.

¿Adónde quieren ir? ¿Adónde nos quieren llevar?...

Es incomprendible tanta torpeza; es increíble tanto error.

¡Funesta política la de gobernar contra la opinión! Y contra la opinión gobiernan nuestros políticos.

¿Hasta dónde vamos á llegar? No lo sabemos. Lo que sí es fácil entrever que tal maremagnum de cosas, que tal sin fin de equivocaciones nos llevan directos á la abyección, á la nada.

El pueblo pide justicia y hay que dársela, porque él es el verdadero amo, porque él es quien manda, porque él es todo.

Así, pues, ahora se alza sobre todas las cosas la voz honrada de la opinión, y esa voz pide justicia, porque justicia en este caso es la amnistía, y amnistía pedimos todos.

\*\*\*

España pide amnistía, pero amnistía no se dá.

Y mientras unos ríen, lloran los más. Pero ¡ay! si se vuelven las tornas. El pueblo burlado será un volcán que arrojará fuego. Y en ese fuego purificador ¡quién sabe los que morirán!, morirá desde luego la injusticia.

Ríen los hartos mientras los hambrientos blasfeman, pero no olviden que esa risa cruel se tornará en mueca trágica, porque la muerte cerrará la boca del monstruo.

\*\*\*

La ciudadanía española está en la cárcel. En todas las provincias hay presos políticos y sociales. En todas las cárceles ha luchado-res honrados.

¿De qué se les acusa? ¿Qué han cometido? ¿Cuál es su crimen?

Mírelos detenidamente la justicia y en todos verá lo mismo: un gran sentido de ciudadanía; un gran amor á la humanidad; una inspiración de patriotismo.

¿Y esto se puede condenar?

¡Señores jueces! ¡Señores gobernantes! Oíd la voz del pueblo que reclama libertad, libertad para esos hombres presos que, por resistirse á la esclavitud de sus hermanos, están hoy cargados con las cadenas que rompen su libertad...

\*\*

Y mientras el pueblo pide amnistía, siguen en la cárcel los presos y es encarcelado Samblancat.

¡Buena forma de gobernar!

No nos explicamos este proceder. ¿Por qué se detiene á Samblancat? ¿Por qué sigue en la cárcel Banzo, por qué Nicasio Domingo, por qué Osácar?...

Y otra encarcelación nos llega de fuera que aumenta nuestras iras.

En Huesca se halla preso hace tres meses el compañero Nicolás Guallarte.

¿Y por qué está preso?

Se le considera como desertor y sabemos que todavía no se le ha tomado declaración sobre el particular; ¿pero es que así se puede tener encerrado á un hombre? ¿Así se puede coartar la vida de un hogar?...

Tómese declaración inmediata á ese hombre y ese hombre demostrará su inocencia; ¿pero es que así se puede castigar?

No y mil veces no.

Ha llegado la hora de pedir justicia y justicia hay que dar.

España pide amnistía, y nosotros pedimos libertad, libertad para todos, libertad para nuestros presos, libertad para Banzo, para Nicasio Domingo, para Osácar, para Guallarte, para Samblancat, Besteiro, Anguiano, Saborit, Caballero y tantos otros que sufren en las cárceles.

¡Amnistía, amnistía!

¡Viva la libertad!

## Los diez mandamientos de Buda

He aquí algunos preceptos conocidos en la India, muchísimo antes que los que predicó Moisés:

Todos los actos de los seres vivientes se vuelven malos por diez cosas, y evitando estas diez cosas se vuelven buenos, decía Buda.

Hay tres pecados del cuerpo, cuatro pecados de la lengua y tres pecados de la mente.

Los pecados del cuerpo son: asesinato, robo y adulterio; los de la lengua, mentira, calumnia, ofensa y murmuración; los de la mente, envidia, odio y error.

Por tanto, yo os doy estos mandamientos:

I.—No matéis; antes bien, respetad la vida.

II.—No hurtéis, no robéis; antes bien, ayudad á cada uno á poseer el fruto de su trabajo.

III.—Absteneos de la impureza observad una vida de castidad.

IV.—No mintáis; antes bien, sed veraces. Decid discretamente la verdad, sin temor, pero con bondad de corazón.

V.—No calumniéis ni os hagáis eco de versiones malévolas. No censuréis; antes bien, buscad el lado bueno de vuestro prójimo, para poderlo defender con sinceridad contra sus enemigos.

VI.—No juréis, sino hablad decentemente y con dignidad.

VII.—No malgastéis vuestro tiempo en murmuraciones; hablad oportunamente ó guardad silencio.

VIII.—No codiciéis, ni envidiéis; antes bien, alegraos de la buena fortuna de vuestro prójimo.

IX.—Limpiad vuestro corazón de malicia, no fomentéis el odio, ni aun con vuestros enemigos; antes bien, abrazad con bondad a todos los seres vivientes.

X.—Libertad vuestra mente de la ignorancia, y preocupaos por conocer la verdad, especialmente en lo que es necesario, no sea que caigáis víctimas del escepticismo ó de errores. El escepticismo os volverá indiferentes, y los errores os extraviarán, impidiendo que halléis la noble senda que conduce á la vida eterna.

## Invitación <sup>(1)</sup>

El «Fomento del Civismo» nos invitó á la velada LITERARIA-MUSICAL que, en el local de dicha entidad, tuvo lugar el día 25 del pasado.

El acto se realizó con verdadero éxito y armonía.

Reciba el «Fomento del Civismo» nuestras más expresivas gracias.

Marroig

(1) Esta nota debíamos insertarla la pasada semana; si no lo hicimos fué debido a un descuido, el cual sentimos muy de veras.

## MUCHACHAS

Que sepan coser y tengan gusto, se necesitan ganando buen sueldo deseguida.

Para informes: Sindicato 87.—Palma.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.<sup>2</sup>—Socorro, 92

# La Cura para Engordar

## Tropón-Palladión y Bizcochos de Carne

Los tres triunfos de la terapia moderna Italiana.—  
Superalimento heroico infalible a base de harina de  
carne y huevos para Anémicos, Inapetentes, Debilitados,  
Convalecientes pálidos y flacos.

Frasco, 4 ptas. Cura completa, 8 ptas.

Probar es curarse.

El éxito obtenido en España lo prueban los certifi-  
cados de gratitud que van insertados en el interesante  
folleto que remite gratis el único representante en  
Balears.

**JOSÉ CORTÉS MIRÓ**

Lonjeta 3, principal

Palma de Mallorca

**Bizcochos de Carne**  
**"PALLADIÓN"**  
 Un Bizcocho de esto corresponde a 60  
 gramos de buena carne y dos huevos

Gusto agradable

PALLADIÓN  
 ALIMENTO SOBERANO Y CONVALECIENTE

Requiere el trabajo  
 El secreto de su éxito

ANGLO AMERICAN STORE  
 MILANO

No sea flaco  
 Fuera engaños  
 con recoméndanos  
 de ningún resultado

Caja de 1 KILO (80 Bizcochos 12Pts)  
 1/2 KILO (40 " 7 " )

DE VENTA en COLMADOS DROGUERIAS  
 AL POR MAYOR en M. CANFARONE  
 Concesionario exclusivo BARCELONA

# GRAN COMERCIO DE SOMBREROS Y GORRAS DE TODAS CLASES

# CASA JULIA

PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES

87 SINDICATO, 87

Palma de Mallorca



## TEATROS

**PRINCIPAL.**—El pasado miércoles, debutó, con estruendoso éxito, la compañía de conjunto de comedia española que dirige la eminente actriz Rosario Pino.

Se puso en escena la conocida obra «Divorciémonos», la cual fué aplaudida con verdadero entusiasmo.

Hoy sábado: Habrá función, tarde y noche.

**LIRICO.**—Hoy tendrá lugar el estreno de but de la gran compañía, cómico, ecuestre gimnástica acrobática y de grandes atracciones, que dirige M. Charles Melville.

**CINE MODERNO.**—Todos los días, de cinco y media tarde á once y media noche, importantes sesiones de Cine.

Hoy y mañana: Grandes estrenos.  
Los lunes, martes y miércoles, de todas las semanas, episodios de grandes series con otras interesantes películas.

**LA PROTECTORA.**—Todos los días, de seis á once, trascendentales sesiones de Cine.

Se proyecta con insuperable éxito la interesante película Peligro Amarillo.

**CINE VICTORIA.**—Domingos, lunes y jueves, incomparables sesiones de Cine, en las que se proyectan películas de largo metraje y renombradas marcas.

Sigue representándose El Diamante Celeste.